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O presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), Alexandre de Moraes, autorizou o envio da

Força Federal para reforçar a segurança em 561 localidades de 11 estados durante o primeiro

turno das Eleições 2022. As decisões devem ser referendadas pelo plenário do TSE. Entre as

solicitações dos TREs está apoio logístico, inclusive em terras indígenas. Política 4

TSEautoriza apoio da
Força Federal para 561
municípios no 1º turno
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Levantamento realizado pela
Conab estimou queda de 9,9%
na produção no estado na
safra 2021/22 em relação à

colheita anterior. Economia 7

Produção de

grãos cai 9,9%

em Pernambuco

Retorno às escolinhas de

faixa etária até 5 anos tem

sido complexa. Método Pikler

pretende ser uma forma de

adaptação. Vida Urbana 13

Os desafios

pós-Covid para

os pequenos

Após dois

anos de pausa

forçada por causa

da Covid-19, a Parada

da Diversidade voltou

ontem a

colorir o Recife.
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BOLSONARO PARTICIPA DE FUNERAL DA RAINHA
Após participar de motociata em Pernambuco, o presidente Jair Bolsonaro seguiu para Londres, onde

estará presente hoje no funeral da rainha Elizabeth II. Ontem, ele foi recebido pelo rei Charles III. Política 3
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A origem da palavra “Gelotologia”
vem do grego, pois, Ghelos é o deus
do riso e assim, significa a terapia
pelo riso ou diversão (estudo do ri-
so). Ciência que estuda os benefícios
para a saúde pelo ato de rir.

Na Polônia, o desenvolvimento
desse tratamento é utilizado des-
de 1999 com grande sucesso; ini-
ciado pela Fundação “Dr. Clown”
tendo os terapeutas vestidos de pa-
lhaços usando muito colorido nes-
se trabalho nos hospitais infantis.
As enfermeiras também se apresen-
tam caracterizadas para encantar
os pacientes mirins e têm instala-
ções especiais para orfanatos e ou-
tros locais onde há crianças doentes

ou deficientes ao redor do mundo.
Os médicos que seguem tal fórmula
são chamados: Doutores da Alegria.

Dizem que o homem é o único
animal que ri, e o riso tem longas e
interessantes histórias ao longo do
tempo inclusive servindo como tera-
pia importante na cura de certos pa-
cientes; não é sem motivo que existe
o jargão: “Rir é o melhor remédio”.
Por isso os meios de comunicação
primam por seus humoristas, pois
piadas agradam muito e, as propa-
gandas são quase todas com sorri-
sos bonitos de pessoas satisfeitas.

Os poetas surreais, que tudo po-
dem, acham sorrisos em: flores, ani-
mais, estrelas, etc. Na letra da canção

Gelotologia

Malude Maciel *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

de Roberto Carlos há a frase: “Meu
cachorro me sorriu, latindo”...À su-
blime Arte são permitidas certas in-
coerências dando asas à imaginação.

O sorriso enigmático da Mo-
na Lisa afixado em tela pelo gê-
nio Leonardo Da Vince fez dele o
principal artista do Renascimen-
to e sua tela está exposta no Mu-
seu Louvre em Paris onde se for-
mam filas enormes de apreciado-
res pelo prazer de contemplá-la.

Como o choro, que nem sempre
acontece por tristeza ou dor, mas
também por alegria, emoção e de-
mais sentimentos, o riso pode não
expressar um estado de alma conten-
te ou felicidade de vida. São muito
comuns os risos sarcásticos, de inve-
ja, ira ou tédio. Há pessoas risonhas,
porém maldosas ( usando uma más-

cara bonita de satisfação, apenas pa-
ra enganar) e outras, são carrancu-
das, (cara fechada, feia) mas, inca-
pazes de quaisquer pecados. Entre-
tanto, o sorriso, sem dúvida, embe-
leza a face, conquista facilmente, o
que é admirado sempre.

Em tempos da sociedade colonial
e aristocrata o sorriso servia de “se-
nha” para os namorados sentirem-
-se aceitos; era o consentimento de
aproximação já que não havia tele-
fones, celulares, internet, e outras
parafernálias digitais, apenas bi-
lhetes e acenos. As mulheres não
podiam demonstrar seus verdadei-
ros sentimentos, tinham que ser
recatadas e saber quando e como
sorrir. Precisavam manter obriga-
toriamente um riso discreto, mes-
mo falso e forçado, por pura edu-

cação. Daí o conhecido ditado po-
pular: “Quem vê cara, não vê cora-
ção”. Atualmente pode-se dar gos-
tosas gargalhadas que não fazem
mal a ninguém, pelo contrário.

Os brasileiros riem pelas coisas
mais banais e detêm a fama de po-
vo alegre, que brinca e acha gra-
ça até de si mesmos, das próprias
mazelas, chegando ao exagero de
lembrar da frase: “Muito riso é si-
nal de pouco siso”.

A data 6 de novembro é conside-
rada o Dia Nacional do Riso, que de-
ve ser valorizado devido à sua im-
portância, pois a alegria contagia
e traz leveza e beleza aos relaciona-
mentos sendo de grande valia para
o ser humano. Viva o riso!

* Membro da ACACCIL
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É difícil classificar a obra de Wil-
liam Shakespeare (1564-1616). Ela
transcende época e lugar. Não per-
tence a qualquer religião, filosofia,
ciência ou profissão, embora per-
passe e instigue quase todas elas,
aqui incluindo o que chamamos
de “direito” (aliás, os elisabetanos
da época do bardo eram fascina-
dos por temas jurídicos). Isso é fato.

Todavia, embora o direito esteja
presente em quase todas as peças
de Shakespeare, a comédia O Merca-

dor de Veneza (1597), ao lado de Medi-

da por Medida (1604), é considerada
uma das duas obras marcadamente
“jurídicas” do maior escritor da lín-
gua inglesa. Isso é o que nos diz Da-
niel J. Kornstein, em “Kill All the Law-

yers? Shakespeare’s Legal Appeal” (Uni-
versity of Nebraska Press, 2005), ex-
pressando o que parece ser um con-
senso entre os especialistas.

Quanto ao enredo de O Mercador de

Veneza, assim o resume o site do Bri-

tish Council no Brasil (instituição à
qual sempre serei grato): “Na peça, o
nobre Bassânio está falido e precisa
de dinheiro para viajar e conquistar
Pórcia, uma rica e bela herdeira. A
fim de ajudar o amigo, o comercian-
te Antônio pede um empréstimo a
Shylock, um agiota judeu. Shylock
aceita fazer o acordo, desde que os ra-
pazes concordem com uma proposta
insólita: se o pagamento não aconte-
cer como combinado, Antônio terá
de quitar a dívida com uma libra de
carne do próprio corpo! É que Shy-
lock vê nessa negociação a chance
de se vingar de Antônio, que várias
vezes o ofendera por sua origem ju-
daica. Como o mercador não conse-
gue honrar seu compromisso, o caso
vai parar no tribunal. Para defender
Antônio, Pórcia se disfarça de advo-
gado e acaba encontrando uma so-
lução surpreendente!”.

Desde o princípio da trama de O

Mercador de Veneza, o direito aparece

Reluz e é ouro

Marcelo Alves Dias de Souza *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

na sua multiplicidade de aspectos.
Com a ajuda do Cambridge Student

Guide – Shakespeare – The Merchant of

Venice (por Robert Smith, Cambrid-
ge University Press, 2006), posso dis-
tinguir alguns deles: (i) a questão do
recorrente preconceito para com o
judeu Shylock, o que faz deste, mo-
dernamente, um misto de vilão e ví-
tima e, quiçá, o grande protagonista

da peça (e faz de Shakespeare, para
alguns, um antissemita); (ii) o direi-
to contratual, decorrente da quali-
dade de agiota/usurário de Shylock
e exemplificado no contrato de mú-
tuo/empréstimo entre este e Antônio
com a inusitada forma de pagamen-
to em uma libra de carne; (iii) a crí-
tica à tradicional e vingativa visão
de justiça “olho por olho, dente por

dente”, imaginada por Shylock, em
prol de uma justiça tendente à mi-
sericórdia e ao perdão; (iv) a forma
como as profissões legais eram exer-
cidas à época; (v) o tipo de “justiça”
exercida in casu, que se afasta do di-
reito comum de então (baseado em
precedentes) em direção a uma de-
cisão por equidade, a partir de um
senso natural de justiça aplicado às
especificações do caso (como se fa-
zia na Corte de Chancelaria elisabe-
tana de então); (vi) a cena de julga-
mento em si, o que faz da peça tam-
bém um verdadeiro “courtroom dra-

ma”; (vii) e, no que posso considerar
o clímax (geral e sobretudo jurídi-
co) da peça, a lição de hermenêuti-
ca de Pórcia, que, embora atenta à
“letra da lei” e aos “exatos termos”
do contrato, chega a uma interpre-
tação deste, em prol de Antônio e
para a punição de Shylock, verda-
deiramente revolucionária. E mais
sobre o direito na estória eu não di-
go, seja para não causar spoiler, se-
ja para não criar algum tipo de pre-
julgamento e mesmo para atiçar a

curiosidade de vocês.
No mais, O Mercador de Veneza não

é só direito. Com o apoio da minha
edição anotada de The Merchant of

Venice (editores Jonathan Morris e
Robert Smith, Cambridge School
Shakespeare Series, Cambridge Uni-
versity Press, 2008), posso relacionar
inúmeros outros temas: comércio e
usura, amor e ódio, pais e filhos, co-
média e tragédia, aparência e reali-
dade (“Nem tudo que reluz é ouro”,
lembremos). E ainda ouso acrescen-
tar: a história dos judeus, a bíblia, o
papel das mulheres na sociedade,
a amizade masculina e por aí vai.

Na verdade, Shakespeare joga luz
sobre quase todos os aspectos da
ambiência humana, da nossa rela-
ção com as instituições e as ideo-
logias, com os outros seres e com
a nossa própria psique. Shakespea-
re é ouro e reluz sobre todos nós.
Isso também é fato!

* ProcuradorRegionaldaRepúbli-

ca. Doutor emDireito (PhD in Law)

peloKing’s College London –KCL

Shakespeare joga luz

sobre quase todos os

aspectos da ambiência

humana. Shakespeare é

ouro e reluz sobre todos nós



E
m viagem a Londres pa-
ra acompanhar o funeral
da rainha Elizabeth II, o

presidente candidato à reelei-
ção Jair Bolsonaro (PL) foi à sa-
cada da embaixada brasileira e
acenou para apoiadores que o
esperavam. O presidente, can-
didato a reeleição, fez um rápi-
do discurso de improviso, cri-
ticando a esquerda.

Bolsonaro expressou “pro-
fundo respeito” à família real
britânica e ao povo do Reino
Unido e disse que a manifes-
tação popular que encontrou
em Londres “representa o que
realmente acontece no Brasil”.

O presidente destacou que é
o momento de decidirmos o fu-
turo da nação. “Sabemos quem
é o outro lado e o que eles que-
rem implantar em nosso Bra-
sil. A nossa bandeira sempre
será dessas cores que temos
aqui: verde e amarelo”, conti-
nuou. Ele ainda lembrou que
esteve no sábado em Pernam-
buco, onde visitou Caruaru e

Garanhuns, no Agrestes, e que
“não tem como a gente não ga-
nhar no 1º turno”.

O presidente ainda falou so-
bre a pandemia e sobre econo-
mia e disse que o Brasil se des-
taca por ser um país que “não
quer discutir a liberação de dro-
gas” e “não quer discutir lega-
lizar o aborto” e “não aceita a
ideologia de gênero”. Ele encer-
ra dizendo que o lema da cam-
panha dele é “Deus, pátria, fa-
mília e liberdade.”

A fala do presidente repercu-
tiu na imprensa britânica. Pa-
ra o jornal The Guardian, Bol-
sonaro manifestou pesar à fa-
mília real, contudo misturou
as condolências com um dis-
curso eleitoral. Para o Daily
Mail, o brasileiro realizou uma
espécie de comício na embai-
xada, para ganhar pontos po-
líticos nas eleições nacionais.

Segundo a agenda oficial
de Bolsonaro, ele deve ser re-
cebido pelo ministro dos Ne-
gócios Estrangeiros do Reino

Unido, James Cleverly. O pre-
sidente está acompanhado, na
viagem, da primeira-dama Mi-
chelle Bolsonaro e do ministro
das Relações Exteriores, Car-
los França.

De Londres Bolsonaro vai a
Nova York, nos Estados Uni-
dos, onde participa da sessão
de abertura da 77ª Assembleia
Geral da ONU. O tema deste
ano é “Soluções por meio da
solidariedade, sustentabilida-
de e ciência”. É tradição que o
Brasil faça o discurso de aber-
tura do evento.

Com a viagem de Bolsona-
ro ao exterior, a presidência
da República está sendo ocu-
pada pelo presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (PSD-MG),
o terceiro na linha de substi-
tuição. Por concorrem nas elei-
ções, o vice-presidente Hum-
berto Mourão (Republicanos-
-RS) e o presidente da Câma-
ra Arthur Lira (PP-AL) não pu-
deram assumir o cargo. (Vini-
cius Nader, do Correio Braziliense)
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Bolsonaro fazmistura de
condolências e campanha
Opresidente expressou pesar pelamorte da rainha britânica e, aomesmo

tempo, discursou em tomde campanha na Embaixada do Brasil em Londres

JONATHAN HORDLE/POOL /AFP

Lula ironiza viagemdo
presidente a Londres

O ex-presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT), durante cam-
panha em Florianópolis, Santa
Catarina, ironizou a atitude de
Bolsonaro de aproveitar a ida ao
funeral da rainha da Inglaterra
e fazer um discurso eleitoral na
embaixada do Brasil

“Eu disse em uma entrevista
ontem que era até louvável que
o presidente queira ir ao enter-
ro da rainha. É até louvável. Ele
arrumou um pretexto para po-
der sair do Brasil porque nin-
guém o convidava para nada”,
afirmou o petista.

Ainda, conforme Lula, o pre-
sidente decidiu ir ao funeral
porque precisa melhorar a sua
imagem internacionalmente,
impactada por questões como

as queimadas na Amazônia e
os ataques às terras indígenas.

“Não seria melhor que esse
genocida fosse visitar famílias
que tiveram parentes mortos
pela Covid? Não teria sido me-
lhor se ele tivesse falado me-
nos bobagem e tivesse garan-
tido a compra de vacinas com
antecedência?”, questionou Lu-
la, lembrando o comportamen-
to de Bolsonaro durante o auge
da pandemia.

Lula discursou ao lado do vi-
ce na sua chapa, Geraldo Alck-
min, da ex-presidenta Dilma
Rousseff, do candidato do PT ao
governo catarinense, Décio Li-
ma, e sua vice, Bia Vargas (PSB),
além de Dario Berger, candida-
to petista ao Senado.

Presidente

assina livro de

condolências pela

morte da rainha ao

lado da primeira-

damaMichelle

Bolsonaro

Erika pede queTSE
proíba uso de imagens

A vereadora de São Paulo e
candidata à deputada federal,
Erika Hilton (PSol), ingressou
com uma representação no Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE)
para que se proíba o presiden-
te Jair Bolsonaro (PL), candida-
to à reeleição, de usar as ima-
gens de sua viagem a Londres
na propaganda eleitoral.

Na representação, as advo-
gadas Maíra Recchia, Gabriela
Shizue e Priscila Cesario afir-
mam que “salta aos olhos a ile-
galidade da conduta do presiden-
te, ao gastar milhões de reais de
dinheiro público em benefício
de sua própria campanha, para
fazer palanque fora do país sob

o financiamento público, cujo
discurso e toda manifestação
foram absolutamente iguais a
qualquer comício ou ato de sua
campanha”.

Ao portal Poder360, o sena-
dor Humberto Costa (PT), um
dos coordenadores da campa-
nha de Lula, disse que o parti-
do analisa a viabilidade de uma
ação por abuso de poder político
e econômico. O argumento pa-
ra ação é que o presidente usou
um espaço público e na função
de chefe do Executivo para fa-
zer campanha. Outros partidos,
como o União Brasil, também
avaliam a possibilidade de en-
trar com ações.



Nenhum candidato ou candi-
data pode ser detido ou preso,
salvo em flagrante delito desde
o último sábado. A medida é de-
terminada pelo parágrafo 1º do
artigo 236 do Código Eleitoral,
que estabelece quando o país fi-
ca a 15 dias das eleições. O pri-

meiro turno está marcado pa-
ra o próximo dia 2 de outubro.

De acordo com o parágrafo 2º
do mesmo dispositivo, caso ocor-
ra qualquer prisão nesse perío-
do, o preso deverá ser imedia-
tamente conduzido à presença
do juiz competente que, se ve-

rificar a ilegalidade da deten-
ção, “a relaxará e promoverá
a responsabilidade do coator”.

O objetivo da norma é garan-
tir o equilíbrio da disputa elei-
toral e o pleno exercício das ati-
vidades de campanha por par-
te das candidatas e dos candida-

tos, segundo a Justiça Eleitoral.
Ela também busca prevenir

que prisões sejam utilizadas
como estratégia para prejudi-
car algum postulante a cargo
eletivo por meio de constran-
gimento político ou o afastan-
do da campanha.

No segundo turno, as candi-
datas ou os candidatos que es-
tiverem concorrendo não pode-
rão ser presos ou detidos a par-
tir do dia 15 de outubro. A única
exceção será para as prisões em
flagrante delito, como também
previsto para o primeiro turno.

Urnas são adaptadas para os portadores de deficiência
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Alagoas, Ceará, Maranhão

e Piauí serão os quatro

estados do Nordeste a

receber reforço na

segurança para o pleito

TSEmanda Força Federal para 561 locais
Reforço no esquema de segurança foi solicitado pelos tribunais de 11 estados ao TSE, sendo o Rio de Janeiro o que receberámaior apoio

Até as eleições, candidatos podemser presos apenas em flagrante

ALEJANDRO ZAMBRANA/ SECOM/TSE

O
presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE),
ministro Alexandre de

Moraes, autorizou o envio da
Força Federal para reforçar a
segurança em 561 localidades
de 11 estados durante o primei-
ro turno das Eleições 2022. As
decisões devem ser referenda-
das pelo plenário do tribunal.
A medida não inclui localida-
des de Pernambuco.

Segundo o TSE, as forças fede-
rais devem atuar em 167 muni-
cípios do estado do Rio de Janei-
ro, conforme solicitação do Tri-
bunal Regional Eleitoral (TRE-
-RJ). Já o Maranhão solicitou
apoio em 97 localidades.

Também serão enviadas for-
ças de segurança para o Acre,
Alagoas, Amazonas, Ceará, Ma-
to Grosso do Sul, Mato Grosso,
Pará, Piauí e Tocantins. Entre as

Decisão de

Alexandre de

Moraes deve ser

referendada pelo

plenário da Corte

Eleitoral

solicitações dos tribunais regio-
nais estão apoio logístico, inclu-
sive em terras indígenas.

O TSE informou que a possibi-
lidade de requisição do auxílio
das Forças Federais está previs-
ta na legislação desde 1965. O
artigo 23, inciso XIV, do Códi-
go Eleitoral (Lei 4.737/1965) esta-

belece que cabe privativamente
ao TSE “requisitar Força Federal
necessária ao cumprimento da
lei, de suas próprias decisões ou
das decisões dos TREs que o so-
licitarem, e para garantir a vo-
tação e a apuração”.

De acordo com a regra previs-
ta em resolução, o TSE “pode re-

quisitar o apoio para garantir
o livre exercício do voto, a nor-
malidade da votação e da apu-
ração dos resultados. Para tan-
to, os TREs devem encaminhar
o pedido indicando as locali-
dades e os motivos que justifi-
quem a necessidade de reforço
na segurança, com a anuência

da Secretaria de Segurança dos
respectivos estados".

O TSE informou ainda que
pedidos aprovados são encami-
nhados ao Ministério da Defe-
sa, órgão responsável pelo pla-
nejamento e execução das ações
empreendidas pelas Forças Ar-
madas. (Agência Brasil)

Ações de acessibilidade são reforçadas
Eleitores portador de deficiên-

cia ou mobilidade reduzida te-
rão a possibilidade de votar em
seção com acessibilidade que
atenda melhor às suas necessi-
dades, como acesso à rampa ou
elevador. De acordo com o Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE),
na hora da votação, mesmo que
não tenha sido feito nenhum pe-
dido com antecedência, o cida-

dão pode informar ao mesário
sobre suas limitações, para que
sejam providenciadas soluções
adequadas. O eleitor com defi-
ciência também pode contar
com a ajuda de uma pessoa de
sua confiança no acesso à seção.

Uma resolução da Corte Elei-
toral prevê apoio logístico para
verificar as condições de aces-
sibilidade, apoio que, informal-

mente, é conhecido como “coor-
denador de acessibilidade”. Ca-
da tribunal regional decide co-
mo fará a sua logística.

Para as pessoas com deficiên-
cia visual, além do sistema Brail-
le e da identificação da tecla 5
nos teclados do aparelho, são
disponibilizados fones de ouvi-
do para que eleitores cegos ou
com baixa visão. (Agência Brasil)
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No fim de semana, Marília Arraes esteve em cidades da RMR, Mata e Agreste, enquanto Anderson foi ao Agreste
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Anderson
Ferreira (PL)

7h30 - Entrevista na Rádio

Maranata FM

11h - Visita à Usina Petribu -

Lagoa do Itaenga

14h - Gravação para o guia

eleitoral

17h30 - Entrevista na TV

Nova Nordeste
Jadilson
Bombeiro
(PMB)

10h - Visita com panfletagem

ao bairro de Passarinho, no

Recife

15h - Panfletagem no bairro do

Aterro, proximo ao Centro de

Convenções

19h - Reunião no bairro do

Monte, em Olinda

Marília
Arraes (SD)

16h30 – Encontro com

representantes da Cultura

Popular. Local: Comitê da

majoritária no Derby

19h - Carreata nos bairros do

Totó e Jardim São Paulo

20h30 – Reunião Política com

apoiadores no Ibura/Jordão

Miguel
Coelho (UB)

7h30 - Caminhada 44 em

Santa Cruz do Capibaribe

9h30 - Visita empresa de

confecção em Santa Cruz do

Capibaribe

12h - Almoço com lideranças

políticas em Jataúba

16h - Gravação para o guia

eleitoral

19h - Encontro cristão no Cabo

de Santo Agostinho

Raquel Lyra
(PSDB)

9h -Visita ao comércio (Serra

Talhada)

11h - Sabatina Rádio Cultura

FM (Serra Talhada)

16h - Visita ao comércio

(Pesqueira)

Cláudia
Ribeiro (PSTU)

Até o fechamento desta

edição, o candidato não

enviou a sua agenda

João Arnaldo
(PSol)

Até o fechamento desta

edição, o candidato não

enviou a sua agenda

Jones
Manoel
(PCB)

Até o fechamento desta

edição, o candidato não

enviou a sua agenda

Pastor
Wellington
(PTB)

Reunião com Lideranças

Ubiracy
Olímpio (PCO)

Até o fechamento desta

edição, o candidato não

enviou a sua agenda

Danilo
Cabral (PSB)

11h - Sabatina Radio CBN.

(Recife)

14h - Caminhada 40 em

Bom Jardim, em frente a

quadra Dr. Edson Coutinho,

proximo a Rua do Frade.

17h40 - Caminhada 40

em Surubim, Na Av. Sao

Sebastiao, em frente a

Escola Maria Cecilia

Candidatos intensificamações
a duas semanas do primeiro turno
Agenda dos concorrentes ao governo do estado privilegia atos de rua que demonstrem apoio popular

A
duas semanas das elei-
ções, os candidatos a
cargos majoritários em

Pernambuco intensificaram as
agendas de rua. A corrida ago-
ra, segundo os coordenadores
de campanha, é para se mos-
trar ao eleitor, de preferência
em atos com grande quantida-
de de apoiadores. E as imagens
vão parar na propaganda eleito-
ral dos veículos tradicionais de
comunicação e nas redes sociais.

Na liderança das pesquisas de
intenção de votos, Marília Arraes
(SD) participou ontem de even-
tos no Cabo de Santo Agostinho
e Catende. Ao lado de candida-
tos a deputado, Marília distri-
bui abraços e apertos de mão.
“É bom sentir a confiança que
vem de nossa gente”, disse ela,
que pela manhã esteve na fei-
ra de Bonança, em Moreno. No
sábado, ela foi a Macaparana.

Miguel Coelho (UB) centrou a
agenda no Recife, lugar onde é
menos conhecido. Ele participou
de uma motociata por bairros
da área norte da cidade, percor-
rendo ruas do Arruda, Bomba
do Hemetério, Água Fria, Bebe-
ribe e Campina do Barreto. Até
o dia 2 de outubro, a campanha
do ex-prefeito de Petrolina pre-

tende priorizar ações no Recife
e cidades vizinhas.

O candidato Danilo Cabral
(PSB) teve agenda ontem no Ser-
tão, onde esteve Lagoa Grande.
Ele participou de uma carrea-
ta. “É carga nesse Sertão do São
Francisco”, escreveu ele, lem-
brando ser o candidato do ex-
-presidente Lula (PT). Danilo per-

correu a cidade ao lago de Tere-
sa Leitão, candidata ao Senado.

Também em carreata, Raquel
Lyra esteve nas ruas de Petroli-
na, acompanhada do ex-prefeito
da cidade e candidato a senador
pelo PSDB, Guilherme Coelho.
“Tenho ouvido em todo o esta-
do, e no Sertão não está sendo
diferente, que Pernambuco quer

e merece uma mulher governa-
dora, mas uma mulher que es-
teja preparada para tirar o nos-
so estado de um momento tão
difícil”, afirmou, dizendo estar
preparada para o cargo.

O ex-prefeito de Jaboatão dos
Guararapes, Anderson Ferreira
(PL) participou ontem de uma
motociata em Limoeiro. Deze-

nas de motos, com bandeiras
nas cores azul, verde e ama-
rela, circularam pelas ruas do
centro da cidade. Ao longo do
dia, o candidato lembro a visi-
ta do presidente e candidato à
reeleição Jair Bolsonaro (PL), a
Pernambuco, no sábado. Para
Anderson, Bolsonaro tem da-
do a atenção devida ao estado.
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U
m “custo Brasil” elevado
se traduz em inúmeras
repercussões negativas,

tanto interna quanto externa-
mente. Em estudo da Federação
das Indústrias do Estado de São
Paulo (Fiesp) e do Centro das In-
dústrias do Estado de São Paulo
(Ciesp) foi apontado que o cha-
mado Custo Brasil encarece os
produtos industriais nacionais
em média em 25,4%. Entre as
saídas para o problema, espe-
cialistas apontam a redução da
burocracia.

Segundo o estudo, a tributação
é o item que, isoladamente, te-
ve o maior impacto na elevação
dos preços dos bens industriais
brasileiros – em torno de 13%. A
carga tributária do país foi, em
média, de 33,4% do PIB, enquan-
to nos demais países analisados,
esse número ficou em 26,4%.

O estudo compara a diferen-
ça de custos de produção entre
uma empresa no Brasil e outra
semelhante que opere no exte-
rior. Foram considerados os 15
principais parceiros comerciais
brasileiros: China, Estados Uni-
dos, Alemanha, Argentina, Co-
reia do Sul, Japão, Itália, Fran-
ça, México, Índia, Espanha, Rei-
no Unido, Suíça, Chile e Canadá.

Na sequência, o fator que apa-
rece com maior impacto na ele-
vação dos preços dos bens indus-
triais foram os juros, com peso
de 6,1%. De 2008 a 2019, a taxa
média real de juros foi de 4,2%,
superior ao 0,2% nos 15 países
da amostra. As entidades defen-
dem que apenas com a adoção
de um imposto único (IVA), com
a diminuição de gastos com bu-
rocracia, teria potencial de bai-
xar o Custo Brasil com tributos
de 13% para 4,9%.

Dentre as possíveis soluções
vislumbradas pelos especialis-
tas estão a desburocratização

PIXABAY/DIVULGAÇÃO

Desburocratizar é um dos caminhos para reduzir custo

>
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Agosto/2022: -0,36
Julho/2022: -0,68
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

-0,61
DOW JONES

-139,4

16/setembro 5,239
15/setembro 5,178
14/setembro 5,190 5,4435,259

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,65

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6835 0,6835
(0,38%)

IPCA do IBGE (em%)

Brasil vai crescer

acimade3%em2022?

Prévia do PIB dispara 1,17% em julho e supera expec-
tativas do mercado. O IBC-Br (Índice de Atividade Eco-
nômica do Banco Central), subiu 1,17% na passagem de
junho para julho, acima da expectativa de crescimento
de 0,6%,mostrando que a economia brasileira continua
aquecida no 3º trimestre.
O IBC-Br é estimado pelo Banco Central e representa

uma prévia do PIB. O dado oficial é divulgado a cada tri-
mestre pelo IBGE, mas o IBC-Br funciona como um im-
portante termômetro para indicar para onde a econo-
mia está indo, pois usa as mesmas fontes de dados do
IBGE, só que com uma periodicidade mensal.
No acumulado do ano até julho, o IBC-Br teve um cres-

cimento de 2,52%. O PIB divulgado pelo IBGE, por sua
vez, apresenta um crescimento de 2,5% no primeiro se-
mestre. Ou seja, outras revisões do IBC-Br podem acon-
tecer, pois o de junho foi revisado de 0,69% para 0,93%.
A expansão de julho ficou igual à registrada em mar-

ço e foi a maior desde fevereiro de 2021, de 1,89%. Ao
analisar a média móvel trimestral, o IBC-Br teve alta de
0,89% no trimestre encerrado em julho, mostrando que
não houve desaceleração em relação ao trimestre en-
cerrado em junho.
Por conta disso, o Ministério da Economia revisou o

crescimento da economia brasileira para 2,7%, um avan-
ço em relação ao patamar anterior de 2,0%. Essa revi-
são também foi influenciada pelo resultado do setor de
serviços domês de julho, que registrou crescimento de
1,1% e que representa 70% do PIB.
Certamente novas revisões deverão acontecer, pois o

PIB já apresentou um crescimento de 2,5% somente no
1º semestre. Ou seja, para crescer apenas 2,7%, teria que
apresentar um desempenho muito fraco no 2º semes-
tre quando, historicamente, é um semestre mais forte
que o primeiro por conta do aumento do consumo no
final de ano impulsionado pelo décimo terceiro e das
festividades da época.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios

Custo Brasil encarece
produtos emcerca de 25,4%
A tributação e os juros são os fatores quemais contribuempara a elevação dos

preços da indústria nacional, segundo especialistas em tributos e contabilidade

por meio das reformas estrutu-
rais, como a tributária e a admi-
nistrativa. “É preciso uma refor-
ma tributária ampla que conte
com a participação da socieda-
de civil e governo. Muito se fala
em uma reforma tributária que
reduza a carga de impostos. Este
é, sem dúvida, um aspecto im-
portante, mas deve mirar tam-
bém em outros objetivos. O pri-

meiro deles seria a racionaliza-
ção do sistema tributário, como
por exemplo, acabando com a co-
brança em cascata”. A criação de
um IVA (imposto sobre o valor
agregado) seria um passo impor-
tante neste sentido”, explica Fer-
nando Moura, sócio da Quality
Tax, empresa de consultoria tri-
butária e contábil, que integra
o Grupo CorpServices.

Para Luís Falleiros, sócio da
ASAP Documentos, o Brasil é um
país seguro para o investidor es-
trangeiro fazer negócios quan-
do se compara com os vizinhos
da América Latina, mas a buro-
cracia acaba sendo um entrave.
“Por conta disso, surgem as em-
presas especializadas em desbu-
rocratizar de uma forma mais
técnica, mais rápida e mais as-
sertiva a burocracia que todos
os investidores estrangeiros ou
até mesmo futuros empreen-
dedores brasileiros encontram
no Brasil”, salienta. Além disso,
a dificuldade de entendimento
das normas burocráticas se tor-
na um dos óbices à receptivida-
de dos investimentos.

Luís Falleiros destaca que a
burocracia não é o único en-
trave: “A insegurança política
e econômica presente no nosso
contexto atual também contri-
bui. Esses altos e baixos, a pola-
rização. Tudo isso vai contribuir
com certeza absoluta para um
maior receio no Brasil”, frisa.
(Correio Braziliense)

Taxamédia real de juros

foi de 4,2% no Brasil, de

2008 a 2019, superior ao

0,2% dos seus principais

parceiros comerciais



a produtividade por hectare
apresentou declínio, saindo de
536 para 472 quilos por hecta-
re, uma redução de 11,9%.

A previsão segue tendência
contrária ao que registrou o
Nordeste. A região, segundo a
Conab, deve colher 27 milhões
de toneladas na sagra atual. O
volume representa um avanço
de 14,2% em comparação com
a safra do ano passado, perío-
do em que a região produziu
cerca de 23,7 milhões de tone-
ladas. No país, a produção tam-
bém cresceu, atingindo um total
de 271,2 milhões de toneladas.

Uma das justificativas para a
queda apontada em Pernambu-
co está no forte volume de chu-
vas que atingiu o estado nos pri-
meiros meses do ano. De acordo

com o levantamento da compa-
nhia nacional. Uma das colhei-
tas afetadas foi a do feijão.

Por conta do excesso hídrico

no solo acima da média, o ren-
dimento e a produção previstos
para a colheita do feijão preto
precisaram ser reajustados pa-
ra 30% a menos do que os resul-
tados da safra 2020/21.

“As chuvas foram acima do
previsto, especialmente no pe-
ríodo entre maio e julho, trazen-
do prejuízos às lavouras. A re-
gião, denominada Polígono do
Feijão, localizada na parte sul
do Agreste pernambucano, re-
gistrou alagamentos e dificul-
dades na realização de tratos
culturais”, constata a pesquisa.

No entanto, nas microrregiões

ao norte do Agreste pernambu-
cano, os menores registros de
chuva proporcionaram meno-
res perdas ou até rendimentos
positivos para a região onde a
colheita do feijão já foi iniciada.

Com relação ao milho, o incre-
mento de área foi de 3,6% em re-
lação à safra passada. O avanço
é atribuído principalmente ao
aumento no preço do milho e
à distribuição de sementes rea-
lizada pelo governo do estado.
Neste ano, a produção apontada
deve ficar em 71,2 mil tonela-
das, um aumento de 12,7% em
relação à safra passada.

As vendas do agronegócio bra-
sileiro registraram recorde. Com
um resultado de US$ 14,81 bi-
lhões, o mês passado se tonou
o melhor agosto para o setor. O
montante representa uma alta
de 36,4% em relação ao ano pas-
sado. As negociações do agrone-
gócio representaram 48,1% das
exportações totais brasileiras.

Segundo o Ministério da Se-
gundo o Ministério da Agricul-

tura, Pecuária e Abastecimento
(Mapa), os destaques em termos
de valores e quantidades recor-
des para todos os meses, inclusi-
ve agosto, ficaram com o milho
e carne bovina sem tratamento,

Outra marca que chamou a
atenção em agosto é o núme-
ro de importações de produtos
agropecuários, que também re-
gistraram o maior valor da sé-
rie histórica iniciada em 1997,

com US$ 1,68 bilhão em aquisi-
ções. O valor foi 34,5% superior
em comparação ao US$ 1,25 bi-
lhão de agosto de 2021.

Em termos de valores para os
meses de agosto, os destaques
foram para a soja em grãos, fa-
relo de soja, carne de frango in
natura e celulose. As vendas ex-
ternas de carne bovina respon-
deram por 52,6% do valor total
exportado pelo Brasil de carnes,

sendo US$ 1,36 bilhão exportado,
uma cifra também recorde his-
tórico, com aumento de 8,7% no
volume e 6,5% no preço médio.

As aquisições chinesas são a
razão para esse recorde, já que
o país asiático aumentou as im-
portações de carne bovina bra-
sileira de US$ 633,60 milhões
em agosto de 2021 para US$
852,83 milhões em agosto de
2022, 34,6% a mais.

Os cinco maiores importado-
res da carne de frango brasileira
foram China, Japão, Arábia Sau-
dita, Emirados Árabes Unidos e
Coreia do Sul. As exportações de
carne de frango também foram
recordes para o mês de agosto,
com US$ 902,28 milhões, um
incremento de 36,3% na com-
paração com os US$ 661,99 ex-
portados em agosto de 2012.
(Correio Braziliense)
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Exportações do agronegócio batem recorde emagosto

VENDAS

Áreas de
plantio domilho

cresceram 3,6% em
Pernambuco em
relação à safra de

2020/2021
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Produção de grãos cai 9,9% no estado
Chuvas acima do previsto, entre osmeses demaio e julho, são apontadas como as principais responsáveis pela queda na safra atual

DANIELLE SANTANA

ESPECIAL PARA O DIARIO

economia@diariodepernambuco.com.br

O
mais recente levanta-
mento da safra de grãos
realizado pela Compa-

nhia Nacional de Abastecimen-
to (Conab), neste mês, estimou
uma queda de 9,9% na produção
de Pernambuco na safra 2021/22
em relação à colheita anterior,
caindo de 249,1 mil toneladas
para 224,5 mil. Nesse período,

O Polígono do Feijão, no

Agreste pernambucano,

registrou alagamentos e

dificuldades na realização

de tratos das lavouras



08
Editor:Editor:Rodolfo BourbonRodolfo Bourbon

VIVER
Telefone: 2122.7504 e-mail: edviver@diariodepernambuco.com.bredviver@diariodepernambuco.com.br

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, segunda-feira, 19/09/2022

www.diariodepernambuco.com.brdiariodepernambuco.com.br/viver

Entre

corposcorpos
e luzes
individuais e coletivas dasmulheres

Ao longo de cinco semanas de vivências presenciais, oficina CorpoLuz -

Semente de criação propõe olhar sensível e acolhedor sobre as histórias

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

O
movimento dos cor-
pos na dança entre-
cortados pela luz fez

parte significativa da pesqui-
sa prática durante anos pela
artista de dança e ilumina-
dora Natalie Revorêdo, que
se dedicou em sua prática ar-
tística a observar esse encon-
tro da iluminação com a dan-
ça na construção narrativa de
um espetáculo. Entre outros
trabalhos e cursos ministra-
dos por ela voltados para o
público feminino, passou a
ser gestado em 2018 o pro-
jeto CorpoLuz - Semente de
criação, oficina gratuita que
é um desdobramento da sua
pesquisa passada por um pro-
cesso de transformação. Vol-
tada para fazedoras de arte,
coreógrafas, bailarinas, atri-
zes e técnicas, a oficina - que
tem um limite de 30 vagas -
traz a ideia de construir um
olhar sensível e diferenciado
sobre a harmonia entre a luz
e as narrativas pessoais do pú-
blico feminino que podem ser
contadas por meio da dança.

Trazendo cinco outras artis-
tas para guiar as vivências - Isa-
belaSeveri, LaneLunaLuz,Brie
Silva, Gabi Holanda e Silvia Gó-
es -, Natalie desenvolveu uma
programação que envolve 14
encontros presenciais, come-
çando amanhã no espaço Líri-
canoAreposteriormente tam-
bémnoEspaçoCênicas, ambos
noRecifeAntigo.Nessesencon-
tros, alémdasexperiênciasprá-
ticasepartilhasqueapresentam
ailuminaçãocomoumelemen-
tovivoemcenaeamovimenta-
ção corporal como componen-
te essencial do processo criati-
vo, o projeto propõe visitas téc-
nicasaos teatrosdacidadepara
umentendimentoconceitual e
práticodos fundamentosda luz
no palco. Todo o aprendizado
ao longo da oficina, que conta
com cinco semanas, resultará
numa culminância a ser reali-
zadanoTeatroMarcoCamarot-
ti,noSESCSantoAmaro,nodia
26deoutubro,cujaarrecadação
com ingressos será convertida
para mulheres em situação de
vulnerabilidade social.

Durantesuapesquisa,quede-

nominouMoveresdoCorpoLuz,
a artista se dedicou a observar
a importância do processo de
iluminação na construção afe-
tiva das obras e durante a ela-
boração o programa da oficina
percebeu também que muitos
desses encontros seriam trans-
formadosapartirdasexperiên-
cias e demandas das mulheres
participantes,comsuaspróprias
histórias e formas de interpre-
tarasquestões trazidasporela.
Sua intenção com o seu novo
trabalho, portanto, apesar das
especificidades técnicas no tra-
tamento da luz e da dança, vai
por um caminho que preserva
as interaçõespessoais eavivên-
cia coletiva.

"A luz é uma manifestação
física e química, que está ali
reforçando e influenciando
aquela história que está sendo
passada através do corpo. Sen-
ti, então, que nada seria mais
justo do que trazer essa ques-
tão para o centro do meu tra-
balho, que tem uma propos-
ta muito próxima com as pes-
soas e de muita troca de ex-
periência - coisa que sem dú-
vida não poderia ser feita nu-
ma oficina virtual", comenta
Natalie, ao Viver.

A artista e idealizadora tam-
bém reflete como sua recente
trajetória como mãe lhe ajudou
na escuta e no entendimento
do processo de aprendizagem.
"Acredito que ter me tornado
mãe modificou o projeto co-
mo um todo. Eu o vejo como
algo totalmente diferente em
muitos aspectos do que era em
princípio, já que passou a reve-
lar um olhar mais empático,
acolhedor e sensível com o to-
do, com o tempo das pessoas.
Essa característica de se adap-
tar às necessidades das pessoas,
além da capacidade para lidar
com muitas coisas ao mesmo
tempo - algo que acarreta a vi-
da de qualquer mãe”, afirma.
“Quanto mais eu conseguir fa-
zer com que essas mulheres
entendam que suas narrativas
podem se tornar dramaturgia,
esses encontros podem ressig-
nificar e transformar as nos-
sas dores e amores. É um tra-
balho muito bonito e de mui-
to respeito pelas pessoas que
dele participam."
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Maira Fischer, secretária de Finanças do Recife, será

muito parabenizada hoje, quando completa idade nova

O empresário Bruno Schwambach e a executiva Magaly

Marinho, na abertura da Casa Zero, no Recife Antigo

Bomdia: “Oque realmen-

te deixa umhomem lison-

jeado é o fato de você o

considerar digno de adu-

lação.” (Bernard Shaw)

OpernambucanoGonzaga

Leal foi convidado por Tom

Zé para participar do seu

novo disco.

NossocompanheiroAnder-

sor Malagutti comemora a

chegada da sua filha Lara.

As eleições do dia 2 de ou-

tubro terão29mil candida-

tos em todo o país.

Eduardo Araújo é o funda-

dor e primeiro presidente

do Instituto Brasileiro do

Frevo.

Para Antônio Guterres, se-

cretário-geral da ONU, a

guerra entre a Rússia e

Ucrânia está muito longe

de acabar.

Lisca jáconseguiunovoem-

prego: passou a treinar o

Avai. Ao assumir, revelou

que está torcendo para o

Sport subir à Série A, de-

pois de deixar o Rubro-ne-

grodeforma,digamos,pou-

co ética.

EduardoKobra, famosopor

seus painéis gigantes, faz

exposição no hall da sede

da ONU em Nova York.

DomBernardoAlvesatuan-

do como pároco na Matriz

de Belém.

O Sicredi Pernambuco es-

tá em processo de fusão

com o Sicredi Alagoas.

Sexta-feira noCaisRooftop

a cerveja Spaten lança seu

chope no Recife.

movimento

Albino Queiroz, Amir Schvartz,

Ana Cláudia Sultanum, Cláudia

Lucena, Conceição Freitas,

ElianeLemos, LuizCarlosSantos

e Osvaldo Rabelo Neto.

aniversariantes

Odestaquenacional daCopergás
OpresidenteAndréCamposcomemoraodestaquedaCopergás

noPrêmioMelhoreseMaiores2022darevistaExame.Nacategoria

energia, ficou em 1º lugar no Nordeste e 7º lugar no Brasil. A

empresa possui 70 mil clientes, nos segmentos industrial,

comercial, residencial e deGNV.

Eficiência doTribunal de Justiça
OTribunaldeJustiçadePernambucoteveomelhordesempenho

entre todosos27 tribunais estaduais emmatériadeexecuções

fiscais, açõesquechegamaoJudiciáriodepoisqueas tentativas

de recuperação do crédito tributário se frustram na via

administrativa.

Pesquisas para todos os gostos
Antigamente, tínhamos apenas três institutos de pesquisas,

Datafolha, IbopeeVoxPopuli.Hojesãocentenas,comresultados

que acabam sem trazer credibilidade aos eleitores. Tem

resultados osmais divergentes possíveis, alguns apenas para

atender quemcontrata o trabalho. Algumasdessas pesquisas

custammuito caro.

URUGUAI
O Ministério do Turismo do

Uruguai promove coquetel

quinta-feirapara jornalistasna

casa do cônsul Rodrigo

Carneiro Leão, emOlinda.

NOVIDADE
A franquia Faaca Burger Box

abre em outubro unidade na

Jaqueira.

DEBATE
O SBT, a CNN, a Veja, o Terra

e o Estado de São Paulo

promovem debate entre os

candidatos a presidente no

próximo sábado. Lula e Jair

Bo l s ona ro a i nda não

confirmaram presença.

PESQUISAS
Mau ro Pau l i n o , n ovo

comentarista da GloboNews,

trabalhou durante 35 anos no

Datafolha, sendo um dos

maiores especialistas em

pesquisas do país.

MUDANÇA
A Gol aumentou o valor das

taxas cobradas por alteração

na data e cancelamento de

passagens aéreas. Como

sempre, o cliente sofre.

LEITE
Um dos produtos que mais

aumentaramdepreçonoBrasil

nesteano foio leite longa-vida.

Acumulou uma alta de 72%.

PARABÉNS
AnaPaulaVilaçacomemorou

idadenovasábado,reunindo

amigosparaconfraternização

em restaurante da Zona

Norte.

ARARIPINA
A Azul começa a operar

no dia 19 de outubro a rota

Recife-Araripina, com três

voos por semana.

PORTO
A OAB de Pernambuco e

o Po r to d o Re c i f e

promovemhoje a palestra

Estrutura Portuária e

Segurança daNavegação,

min is t rada por Igor

Zanella, presidente da

Comissão Nacional de

D i r e i t o Ma r í t imo e

Portuário do Conselho

Federal da OAB.

NATRIBUNA
Wellington Carneiro é o

entrevistado de hoje no

TribunaEleições2022, que

apresento com Moab

Augusto, hoje, às 18h50,

na TV Tribuna;

PRESTÍGIO
Muitos nomes fortes no

nosso mundo empresarial

prestigiaram a abertura da

CasaZero,empreendimento

social comandado pelo

empreendedor social Fábio

Silva, que ocupa dois

casarões na Rua do Bom

Jesus.

GASTRONOMIA
Garret Moura comanda

amanhã e quarta-feira o

jantarMar e Terra- Unidos

pelo Fogo, no Pobre Juan,

que será assinado pelos

chefsPriscilaDeuseAndré

Saburó. Os dois já com

reservas esgotadas.

PAINEL
A presidente Margarida

Cantarel l i comandou

sábado a inauguração, na

área interna do Instituto

Arqueológico, Histórico e

GeográficoPernambucano,

depainelassinalandoos160

anosdanotável instituição.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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Resolução:1.Vitrinedobanco,2.Quadronaparede,3.Bocadoboneco,4.Piso,5.Paredelateral,6.Correntedabolsa,7.Linhadopiso,8.Cabo
dobrinquedo.

U
m documentário sobre
David Bowie que fizesse
jus ao camaleão jamais

poderia ser linear, com narra-
tiva convencional e sequências
previsíveis. Isso é tudo que Bo-
wie não era. Felizmente, Moo-
nage Daydream nada tem de tra-
dicional. O filme de Brett Mor-
gen, em cartaz nos cinemas, é
um mergulho no universo Bo-
wie inteiramente narrado pe-
lo cantor e compositor, uma ex-
periência imagética muito mais
que um filme. Montado com de-
zenas de trechos de entrevistas,
shows e imagens inéditas, o lon-
ga convida o público a se perder
na mente genial do criador de
Ziggy Stardust.

Bowie gostava de estar no limi-
te, se isolava radicalmente para
poder se perder em si mesmo.
Descobre-se tudo isso em Moona-
ge Daydream pela voz do próprio
Bowie. Morgan não ouviu tercei-
ros e preferiu trechos de entre-
vistas do pai do glam-rock, algu-
mas inéditas, a maioria suficien-
te para delinear o personagem.

Assim como havia feito em
Kurt Cobain: montage of heck,
em 2015, optou por recursos ci-
nematográficos como colagens
e montagens. No filme sobre o
vocalista do Nirvana, Morgen
utiliza vídeos caseiros e anima-
ção. Em Moonage Daydream, opta
por colagens de cenas de clássi-
cos do cinema intercaladas com

as falas de Bowie.
Há momentos desconcertan-

tes, como a entrevista concedi-
da em figurino de Ziggy Stardust
na qual admite se proteger do
amor e da paixão para que não
roubem tempo do trabalho, ou
quando, anos mais tarde, admi-
te ter “aversão” a essa declaração.
“Queríamos criar o século 21 em
1971”, explica Bowie, à certa al-
tura, para, em outra entrevis-
ta, dizer que se sente “à deriva”
e “distante de tudo” no mundo.

O material é tão rico que Mor-
gen consegue dar conta do per-
sonagem e de todas as suas fa-
ses. O importante não é explicar
cada uma, mas o que movia Bo-
wie. “Quero que as pessoas gos-

Documentário traz
Bowie por ele mesmo
Produção de Brett Morgen sobre umdosmaiores gênios damúsica é uma

experiência imagética e ummergulho namente do criador de Ziggy Stardust

DIVULGAÇÃO

tem do que gosto, em vez de dar
a elas o que gostam”, explica o
autor de Space oddity, que sem-
pre quis entender o quão perto
do “limite” poderia chegar, como
poderia “expandiroshorizontes”.
Mutante na arte, Bowie também
evitava situações confortáveis na
vida. Experimentou a pintura,
o cinema, o teatro, a Broadway,
a confecção de vídeos e anima-
ções, mas também vários tipos
de deuses, crenças e filosofias.

MÚSICA

Para aproveitar a estreia, um ál-
bum inédito com a trilha sonora
do documentário foi lançado e
está disponível nas plataformas
digitais. São 43 faixas com can-
ções clássicas do extenso reper-
tório de Bowie e material inédi-
to produzido especialmente para
o filme. Mixagens únicas e falas
do próprio músico foram adicio-
nadas, proporcionando uma ex-
periência musical inédita.
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Alémdo filme, um

novo álbum foi

disponibilizado nasdisponibilizado nas

plataformas digitaisplataformas digitais

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Uma influênciaplanetárianegativa
pode trazer à tonao lado inconsis-
tente do ariano hoje. Você estará
inclinado a flertar, mas também
se cansará das suas conquistas.

TOURO (21/04 a 20/05)
Ocupar seu tempo com frivolida-
deso impedirádesededicaraoque
realmente importa no dia de hoje.
Jogar conversa foraquandodeve-
riaestaratentoaosseusproblemas
poderá resultar emdordecabeça.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Seu dia hoje deve ser repleto de
acontecimentos, inclusive na área
do romance.Oproblemaéqueseu
bom senso pode estar de folga.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Procure ser mais cauteloso com
gastos, ou poderá extrapolar ao
realizar desejo antigo. Seja rea-
listamantendo-se no orçamento.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Esse é um bom dia para discutir
quaisquer projetos oumudanças
domésticas que vem esperando
para realizar já há algum tempo.
Alguémcomo conhecimento ne-
cessário lhe dará a ajuda.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
As pessoas costumam lhe pro-
curar para pedir conselhos com
bastante frequência. E hoje , seus
conhecimentos podemajudar al-
guém a perceber alternativas.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Embora seupoderdeobservação
esteja aguçado, vocêousarápara
descobriroquehádeerradocomas
coisas, emvezdeoquehádebom.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Se você sente que precisa agra-
dar com presentes e gentilezas
umapessoa para que ela seja sua
amiga, você está com a pessoa
errada. Quando as vibrações não
combinam, nem adianta tentar.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
É importantequedefina suasprio-
ridades para o dia de hoje, mas
tambémé imperativo que primei-
ro compreenda como elas inter-
ferem na vida dos que o cercam.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Aounir duas pessoas que sabe te-
remmuito emcomumumacoma
outra, você beneficiará a si mes-
mo. O benefício pode não ser fi-
nanceiro,mas será compensador.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Diadereflexão,quandoterávonta-
de de ficar sozinha, analisando os
últimos acontecimentos e sua re-
percussãonoseudiaadia.Suavida
passaporuma fasedemudanças.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Não fique sozinhohoje, ou poderá
se sentir deprimido e triste,mes-
mo que não tenha motivos para
isso. Saia, vá pra rua e procure a
companhia de pessoas positivas.

[ 8 erros



Parada daDiversidade
volta com tompolítico
Em sua edição 21, a Parada pintou as cores do arco-íris na Avenida Boa

Viagem como tema ‘Nosso corpo é político e nosso voto é por direitos LGBT’

A Polícia Federal em Pernam-
buco, prendeu em flagrante, no
último dia 15, no Aeroporto In-
ternacional dos Guararapes/Gil-
berto Freyre, uma estrangeira,
de 34 anos, natural e residente
na Ilha de Santiago-Cabo Ver-
de-África. Os policiais identifi-
caram uma mala num voo par-
tindo do Recife com destino pa-
ra Cabo Verde com concentração
de substância orgânica após ex-
posição ao aparelho de raios x.
Ao ser aberta a bagagem foi en-
contrado escondido no meio de
32 peças de pano de mesa flori-
do, 23,6Kg de cocaína.

A mulher foi autuada por trá-
fico internacional de drogas e
caso seja condenada poderá pe-
gar de 5 a 20 anos de reclusão.
Também foi apreendido um apa-
relho celular.

Em interrogatório ela infor-
mou que é a primeira vez que
veio ao Brasil comprar roupas pa-
ra vender em Cabo Verde. Disse
também que conheceu um ho-
mem no hotel onde estava hos-
pedada, que lhe pediu para levar
uma mala com dinheiro porque
não poderia depositar pelas vias
normais. Falou também que não
sabia que havia drogas na mala
e que o valor pelo transporte se-
ria acertado quando ela chegas-
se no seu país. A presa já passou
por audiência de custódia e foi
liberada, devendo responder ao
processo em liberdade, ficando
à disposição da Justiça Federal.

DANIELLE SANTANA

local@diariodepernambuco.com.br

A
pós dois anos de pausa
forçada por causa da pan-
demia da Covid-19, a Pa-

rada da Diversidade voltou a co-
lorir as ruas do Recife ontem. A
21° edição do evento, que este
ano trouxe o tema “Nosso cor-
po é político e nosso voto é por
direitos LGBT”, teve início ainda
pela manhã durante concentra-
ção realizada no Parque Dona
Lindu, zona sul da capital per-
nambucana. Já no período da
tarde, 12 trios elétricos desfila-
ram na Av. Boa Viagem.

Com atrações como Rome-
ro Ferro, Banda Sentimentos
e Companhia do Calypso, os
organizadores estimaram um
público de 500 mil pessoas no
evento. Um dos presentes foi o
estudante Luanderson Ferraz,
de 25 anos, que participou da
Parada da Diversidade pela se-

TAYLINNE BARRET/DP FOTO

Polícia
apreende
23kg de
cocaína

AEROPORTO
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O desfile

contou com a

animação de 12

trios elétricos na

avenida

Telefone: 2122.7508 e-mail: vidaurbana@diariodepernambuco.com.br

CURTA

HOMICÍDIO

Habeas corpus negadopara ex-companheira
A médica Sílvia Helena de Me-

lo, suspeita de sermandantedo

homicídio do oficial de justiça

Jorge Eduardo Lopes Borges,

41 anos, tevehabeas corpusne-

gado pelo Tribunal de Justiça

dePernambuco, segundo infor-

mações doG1. Sílvia, apontada

como mentora intelectual do

crime, é ex-companheira da ví-

tima, com quem tem uma filha

de cinco anos de idade.

[

gunda vez.
“Aqui nós estamos tendo es-

paço para conscientizar a po-
pulação, está sendo maravilho-
so. Estamos criando um mo-
mento político que vai além
da festa para que as pessoas
votem em quem se importa
com as minorias”, afirmou.

Nos trios elétricos, o mesmo
tom de responsabilidade social
foi incentivado pelos artistas.
O cantor e compositor pernam-
bucano Jáder falou sobre o mo-

mento. “É muito importante fa-
zermos valer nossa voz e nos-
sa resistência, principalmente
nesse momento de eleição on-
de vamos escolher quem nos
representa”, destacou.

Apesar da felicidade pela re-
tomada do evento e celebração
da diversidade, alguns momen-
tos de insegurança foram re-
gistrados. Com o grande volu-
me de pessoas pelas ruas, uma
série de arrastões e brigas in-
terromperam a festa por vá-

rios momentos, chegando a
atrapalhar a apresentação de
alguns artistas que estavam
nos trios elétricos.

Por conta da insegurança,
parte do público optou por
se retirar antes do previsto.
“Eu queria ficar até o final e
acompanhar tudo porque essa
foi minha primeira vez, mas
quando o volume de brigas
cresceu achei melhor ir embo-
ra logo”, comentou a vendedo-
ra Kelly Monteiro, de 23 anos.
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Excesso de peso:maioria do
constrangimento é doméstico
Amaiorpartedaspessoaspassapordificuldades comosobrepesodentrode suas casas,mais atédoqueem lojas

PROGRAMA

Governo
vacina nas
fronteiras
do país

Até dezembro, 33 municípios
brasileiros que fazem frontei-
ra seca ou fluviais com cidades
de outros países terão a vacina-
ção reforçada. O Ministério da
Saúde lançou o programa para
melhorar a imunização em ci-
dades de dez estados. O plano
de ação será aplicado no Acre,
Amapá, Amazonas, Rondônia,
Roraima, Santa Catarina, Para-
ná, Mato Grosso, Mato Grosso do
Sul e Rio Grande do Sul. Esses
estados abrigam os 33 municí-
pios que têm cidades gêmeas
na Argentina, Bolívia, Guiana,
Guiana Francesa, Paraguai, Pe-
ru e Uruguai.

Os países e os municípios fron-
teiriços foram convidados a ade-
rir ao plano de ação. Segundo
o Ministério da Saúde, o Brasil
tem 588 municípios localiza-
dos na faixa de fronteiras, cor-
respondendo a 16,7% do terri-
tório brasileiro. Desse total, 33
são classificados como cidades
gêmeas por estarem demarca-
dos pela linha de fronteira se-
ca ou fluvial.

A meta do Ministério da Saú-
de é atualizar a situação vacinal
da população de todas as faixas
etárias nessas localidades. Tanto
a população residente nos mu-
nicípios brasileiros como os es-
trangeiros residentes no Brasil
receberão as seguintes vacinas:
contra a poliomielite; tríplice
viral; covid-19; contra a febre
amarela; pentavalente e

pneumocócica-10.
A população alvo dessas cida-

des corresponde a cerca de 1,34
milhão de pessoas. O programa
de reforço vacinal nas áreas de
fronteira segue até o dia 16 de
dezembro, conforme o crono-
grama divulgado pelo Ministé-
rio da Saúde. A pasta pretende
melhorar os índices de cobertu-
ra vacinal nessas localidades e
evitar novos casos e a reintro-
dução de doenças em territó-
rio nacional.

DA AGÊNCIA BRASIL

O
ito em cada dez pes-
soas com obesidade já
sentiram algum tipo

de constrangimento em razão
do excesso de peso, sendo que
a maioria afirma ser vítima
de discriminação pelo menos
uma vez ao mês. Levantamen-
to sobre obesidade e gordofo-
bia, realizado pela internet com
3.621 pessoas, das quais 88% ti-
nham excesso de peso, revela
que, para 72% dos entrevista-
dos, o ambiente familiar é o
mais hostil em relação a epi-
sódios de constrangimento
por conta do peso.

Feita em fevereiro deste ano
pela Sociedade Brasileira de
Endocrinologia e Metabologia
(SBEM) e pela Associação Brasi-
leira para o Estudo da Obesida-
de e Síndrome Metabólica (Abe-
so), a pesquisa identificou que,
depois do ambiente familiar, os
locais onde pessoas com obesi-
dade sentem mais preconceito
são lojas e comércio em geral
(65,5%), seguido por situações
de discriminação no médico
(60,4%) e no trabalho (50,7%).

A endocrinologista Maria
Edna de Melo, coordenadora
do Departamento de Obesida-

de da SBEM, disse que o cons-
trangimento e o preconceito
não atingem somente as pes-
soas obesas. “Quase 70% das
pessoas com sobrepeso já re-
latam ter constrangimento
relacionado ao peso. E, à me-
dida que vai aumentando o
grau da obesidade, vai fican-
do frequente.”

Para a médica, o que chamou
atenção na sondagem foi que o
principal local de preconceito
é a própria casa do paciente.

Dados do Ministério da Saú-
de informam que, no Brasil, o
excesso de peso acomete mais
de 60% da população, sendo
que cerca de 20% dos adultos
já estão com obesidade. Para
minimizar o grande impac-
to dessa doença na saúde dos
brasileiros, a endocrinologis-
ta aposta na ampliação do co-
nhecimento sobre o tema e na
oferta do cuidado adequado.

“A pessoas precisam enten-
der a obesidade como uma
doença, entender que não é
escolha, que as pessoas que
têm obesidade buscam, dia-
riamente, melhorar sua ali-
mentação, tentar melhorar
sua saúde. Para a população
com obesidade, em geral, essa

é uma tentativa de todo dia.
Se não fosse uma doença, se-
ria fácil. Mas não é. Fica mui-
to difícil controlar o impulso
pela comida, porque tem co-
mida em todo lugar”, afirma
a médica.

Ela destacou ainda a necessi-
dade de se entender a comple-
xidade do problema e respei-
tar as pessoas com essa condi-
ção. Segundo a especialista, as
pessoas têm uma visão muito
fechada quando o tema é obe-
sidade. “Todo mundo acha que
é só fechar a boca e fazer uma
caminhada e as pessoas já têm
certeza que sabem tudo a res-
peito do assunto. Falta humil-
dade para as pessoas estuda-
rem o assunto e empatia pa-
ra entender que não é um de-
feito da pessoa nem é falta de
vontade”, indicou.

A pesquisa mostra também
que, quanto maior é o grau de
obesidade, maior a frequên-
cia de pessoas que sofrem al-
gum constrangimento diá-
rio: 27% das pessoas com grau
3 de obesidade relataram so-
frer constrangimentos todos
os dias. “Para algumas pessoas,
isso acontece diariamente. Is-
so é muito ruim, porque pio-

ra a obesidade. A pessoa se es-
tressa, se angustia e acaba co-
mendo mais”. A isso se soma,
muitas vezes, o fator genéti-
co, reiterou.

Para o Dia de Luta contra a
Gordofobia, lembrado neste sá-
bado (10), a endocrinologista
ressalta a necessidade de res-
peito. “A gente precisa respei-
tar as pessoas independente
do seu corpo. Tem que respei-
tar independente de qualquer
coisa. Se é condição da pessoa,
não é da nossa conta. Não é a
gente que tem que se meter,
mas é a própria pessoa que
tem de tomar as providências
quando e se achar que deve”.

“Com empatia, a gente ajuda.
Não adianta ser não gordofóbi-
co. Tem que ser antigordofóbi-
co”, completou.

Para Maria Edna de Melo, o
preconceito pode ser um dos
fatores que contribui para pio-
rar a obesidade. Quase 30% das
pessoas com sobrepeso dizem
acreditar serem culpadas por
aquela condição e não buscam
ajuda profissional.

A sondagem mostra ainda
que 81% das pessoas com obe-
sidade já tentaram perder pe-
so de alguma forma,

SILVINODPSILVINODP



O
desenvolvimento infan-
til tem ganhado aten-
ção de especialistas nas

últimas décadas por causa de
sua importância para o progres-
so humano, mas a pandemia do
coronavírus, que atingiu todo o
planeta, colocou a questão ainda
mais no centro do debate, sen-
do tratada como essencial para
a formação do futuro adulto. O
confinamento, a falta de conví-
vio social, retardou esse desen-
volvimento, mostra estudo fei-
to no Brasil e publicado no The
Lancet Regional Health. O consen-
so é que a hora de recuperar is-
so é agora.

“De fato, a
procura pelo
retorno à es-
cola tem sido
maiornesse se-
gundo semes-
tre. Acredita-
mos que as famílias e a socie-
dade estão um pouco mais se-
guras após as vacinas e a convi-
vência de forma coletiva. A ur-
gência é pelo contato humano,
as aprendizagens são estabele-
cidas a partir das trocas com o
outro e é no ambiente escolar
que nossas ações educativas pre-
vinem os atrasos”, afirma a pe-
dagoga, acrescentando que os
educadores continuam reali-
zando um diagnóstico e acom-
panhamento das turmas dian-
te das dificuldades apresentadas
pelos alunos, disse a pedagoga
Camila Domingues, sócia-gesto-
ra da Escola Encontro, unidade

de ensino que possui o berçário
mais antigo da capital pernam-
bucana, que está prestes a com-
pletar 40 anos.

O estudo do The Lancet Regio-
nal Health com mais de 6 mil
crianças de 0 a 5 anos, avaliou
os fatores associados ao desen-
volvimento infantil. Os resulta-
dos mostraram que 13,4% das
crianças estudadas não estão se
desenvolvendo adequadamen-
te. Estima-se que esse número
pode chegar a 43% quando di-
recionado a realidades de bai-
xa/média renda.

“Acreditamos enquanto esco-
la, que a con-
vivência e o
contato físico
na escola é in-
substituível. A
socialização se
tornou essen-
cial. A escola é

espaço de relações, luta e trans-
formação social”, explicou Ca-
mila Domingues, destacando
que o berçário da Encontro uti-
liza a abordagem Pikler, que vi-
sa olhar a criança a partir de si
mesma, das suas possibilidades
e dos seus limites.

Entre os principais fatores que
impactam o desenvolvimento
infantil adequado estão: brin-
cadeiras (168% maior, caso te-
nham acesso/oportunidade), es-
timulação (71% maior), exposi-
ção a livros infantis (podendo
chegar a 171%) e orientação pa-
rental adequada (49% mais chan-
ce). Por outro lado, a exposição
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Berçário deixa tudo ao alcance das crianças

Evidências mostram

que a ambientação é

fundamental para o

desenvolvimento na

primeira infância

Os pequenos e os desafios pós-Covid 19
Retorno às escolinhas de faixa etária até cinco anos também tem sido complexa. Método Pikler pretende ser uma forma de adaptação

às telas e aparelhos eletrônicos
aparecem como os fatores mais
prejudiciais.

O tema é tão importante que
os Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS) já incluí-
ram em suas metas para 2030
o acesso ao desenvolvimento de
qualidade na primeira infân-
cia. E a OMS, Unicef e o Banco
Mundial lançaram um modelo
de cuidados para apoiar os paí-
ses nessa meta.

Dessa forma, o que não fal-
tam são evidências de que que
um ambiente favorável, que es-
timule a criança e respeite seu
tempo e espaço é favorável pa-
ra o desenvolvimento adequa-
do na primeira infância.

A Abordagem Pikler foi inicial-
mente criada depois da segun-
da Guerra Mundial para bebês
e crianças pequenas que preci-
savam ser acolhidas no Institu-
to Pikler, em Budapeste. O obje-
tivo era acolher de forma cuida-
dosa esses bebês de zero a três
anos, em um ambiente coletivo.

O princípio básico da aborda-
gem Pikler é aprender a olhar
a criança a partir de si mesma,
das suas possibilidades e dos
seus limites. Prestar atenção
nos detalhes da relação no que
diz respeito ao cuidado, autono-
mia, vínculo afetivo e liberdade.

Princípio

básico da

abordagem é

aprender a olhar a

criança a partir de

seus limites e

detalhes

UFPE

Licenciatura em

Letras-Libras

A UFPE, por meio da Pró-
-Reitoria de Graduação (Pro-
grad), divulga o processo se-
letivo para ingresso no se-
gundo semestre letivo do
ano de 2022 para o curso
de licenciatura em Letras-
-Libras, na modalidade pre-
sencial, no turno da ma-
nhã. São oferecidas 30 va-
gas. Podem concorrer às va-
gas os portadores de certi-
ficado de conclusão do En-
sino Médio ou curso equi-
valente e que demonstrem
competência comunicativa
em Libras.

As inscrições serão prece-
didas de um formulário de
intenção em participar da
seleção, disponível aqui até
o dia 30 deste mês. O não
preenchimento do formu-
lário inviabilizará a inscri-
ção no processo seletivo. Ao
realizar a intenção de par-
ticipar da seleção, o candi-
dato deverá informar: no-

me, nome social (se for o
caso), e-mail, CPF e candi-
dato(a) ouvinte/candidato(a)
surdo(a).

Estão asseguradas a parti-
cipação de candidatos à co-
ta de renda ou pessoa com
Deficiência ou autodecla-
rado preto ou pardo ou in-
dígena.

A partir das 18h do dia 3
de outubro, no e-mail in-
formado no formulário de
intenção, o candidato rece-
berá uma senha e login pa-
ra acessar o sistema de ins-
crição, de 4 a 7 de outubro.
As inscrições serão realiza-
das exclusivamente através
de link disponível na pági-
na de vestibular da UFPE, a
partir do dia 4, até às 16h
do dia 7 de outubro.

A inscrição seráconfirma-
da após o pagamento da ta-
xa de R$ 35 através de Guia
de Recolhimento da União
– GRU, Banco do Brasil.
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Dia do último adeus à rainha Elizabeth II

O primeiro lote de vacinas con-
tra a MPV deve chegar ainda este
mês ao Brasil, afirmou o minis-
tro da Saúde, Marcelo Queiroga,
em entrevista ao programa Bra-

sil em Pauta, da TV Brasil. A ne-
gociação, feita com o laborató-
rio dinamarquês Bavarian Nor-
dic, conta com a intermediação
da Organização Pan-Americana
de Saúde (Opas).

Nessa primeira leva, devem
estar disponíveis 50 mil imu-
nizantes, os mesmos utilizados
para o combate da varíola. De
acordo com o ministro, as vaci-
nas não são para toda a popula-
ção, e sim para grupos específi-
cos. “Não há recomendação, no
momento, para a vacinação em
massa”, esclareceu Queiroga.

Entre os grupos específicos

estão profissionais de saúde
que lidam diretamente com
amostras de infectados e pes-
soas que tiveram contato com
portadores do vírus. “Estudos
já mostram que uma dose des-
sa pode ser fracionada em cin-
co. Então nós podemos benefi-
ciar um número maior de pes-
soas”, disse Queiroga.

OMinistériodaSaúde também
trabalha com o desenvolvimen-
to de um imunizante nacional
para enfrentar a doença. A ex-
pectativa é que a vacina esteja
operacional no segundo semes-
tre do ano que vem.

Mas para isso, segundo o mi-
nistro Queiroga, o cenário epide-
miológico tem de indicar a neces-
sidade de ampliação do público
alvo da vacinação. (Agência Brasil)

O
funeral da rainha Eli-
zabeth II será realizado
hoje e começará com o

transporte do caixão, que está
no Parlamento britânico, para
a Abadia de Westminster. Às
11h locais começará a cerimô-
nia fúnebre, oficiada pelo deão
de Westminster, David Hoyle, e
com um sermão de Justin Welby,
líder espiritual da Igreja Angli-
cana, da qual o monarca da In-
glaterra é o chefe desde o rom-
pimento de Henrique VIII com
Roma no século XVI.

Após a cerimônia, o caixão de
Elizabeth II será levado em uma
montaria, com a participação de
militares, pelas ruas de Londres
até o Wellington Arch, em Hyde
Park Corner, em um cortejo que
deve ser observado por um mi-
lhão de pessoas.

Apartirdestepontoserá levado
de carro até o Castelo de Wind-
sor, a 30 quilômetros de distân-
cia, onde acontecerão uma nova

cerimônia fúnebre, apenas para
a família, e o enterro.

Espera-se que centenas de mi-
lhares de pessoas se reúnam ao
longo do trajeto e milhões de-
vem assistir ao funeral em pubs,
telões instalados em parques e
até cinemas exibirão o rito. Des-
de sábado, 48 horas antes do cor-
tejo fúnebre, muitas pessoas já
estavam posicionadas em dife-
rentes pontos do trajeto.

Ontem, o Reino Unido obser-
vou um minuto de silêncio pela
morte de Elizabeth II às 20h lo-
cais. Os britânicos aproveitam as
últimas horas para prestar seu
respeito à única rainha que co-
nheceram até sua morte, aos 96
anos, em 8 de setembro, após pas-
sar sete décadas no trono.

Os presidentes dos Estados
Unidos, Joe Biden; da França,
Emmanuel Macron; do Bra-
sil, Jair Bolsonaro, assim co-
mo os monarcas da Espanha,
Suécia, Noruega, Luxembur-

Vacina contraMPV
devechegar estemês

SAÚDE

QUINA 5952

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 6.400.929,29
QUADRA 97 5.121,95
TERNO 6.092 77,67

26 42 44 74 75

11 13 18 23 29 43 45

TIME DO CORAÇÃO CAXIAS/RS

TIMEMANIA 1836

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 954.335,02
6 5 12.234,65
5 109 801,74
4 1.673 9,00
3 15.209 3,00

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2521

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 124.667.917,23
QUINA 189 42.084,88
QUADRA 12.204 931,08

23 28 33 38 55 59

049645 RATEIOR$1.350.000,001º PRÊMIO

057474 RATEIO R$ 14.000,003º PRÊMIO

053147 RATEIO R$ 13.000,004º PRÊMIO

000418 RATEIO R$ 12.227,005º PRÊMIO

075411 RATEIO R$ 15.500,002º PRÊMIO

FEDERAL 5699

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 3 527.312,02
14 237 1.399,56
13 8.935 25,00
12 111.457 10,00
11 584.917 5,00

01 02 03 04 06 07 09 10

12 14 16 18 21 22 25

LOTOFÁCIL 2616

DUPLA-SENA 2419

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 8.267.045,06
QUINA 27 4.269,89
QUADRA 1.535 85,83

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 31 3.347,04
QUADRA 1.219 108,08

03 10 27 43 47 491º SORTEIO

06 08 10 35 47 492º SORTEIO

JOHN SIBLEY/AFP

Ontem à noite, britânicos fizeram umminuto de silêncio em homenagem à rainha

go, Mônaco, Bélgica e Holan-
da, além do imperador japo-
nês Naruhito, acompanharão
o funeral de Estado na Abadia
de Westminster.

O presidente dos Estados Uni-
dos assinou o livro de condolên-
cias oficial, momento em que

aproveitou para elogiar a mo-
narca. “Já expliquei que minha
mãe e meu pai pensavam que
todos (...) mereciam ser tratados
com dignidade e foi exatamente
isso que ela transmitiu”, assim
como “a noção de serviço”, dis-
se Biden, para quem “o mundo

é melhor graças a ela”.
A quantidade de líderes mun-

diais e o funeral de modo geral
representam um desafio de se-
gurança “maior que os Jogos
Olímpicos de 2012”, disse o vi-
ce-comissário da Scotland Yard,
Stuart Cundy. (AFP)

Milhões de pessoas devem assistir ao funeral da mais longeva monarca britânica em pubs, telões instalados em parques e até cinemas
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S
em muita surpresa, o atual
presidente da Federação
Pernambucana, Evandro

Carvalho, foi reeleito ontem pa-
ra atuar por mais quatro anos à
frente da entidade máxima do
futebol do estado. Com maioria
esmagadora, Evandro, represen-
tante da chapa “Compromisso
com a Modernidade”, recebeu
83% do total de votos, derrotan-
do a chapa “Restauração e Re-
novação”, encabeçada pelo em-
presário André Cortez.

Dos 96 filiados aptos a votar,
foram computados 90 votos, sen-
do dez na modalidade online e
80 presencial. Os dez votantes
online registraram votos em
Evandro Carvalho. E entre os
presentes, 13 votos foram com-
putados para André Cortez, além
de um voto branco e um nulo.
Saliente-se que seis clubes têm
voto com ‘peso dois’, que são os
casos do Trio de Ferro - Náuti-
co, Santa Cruz e Sport - além
de Caruaru City, Íbis e Retrô.

Prevista para acontecer às
10h, a convocação dos eleitores
atrasou em cerca de uma hora.
O motivo foi a apreciação do úl-
timo recurso apresentado pelo
empresário Alexandre Mirin-
da, que teve o registro da cha-

Correndo atrás na briga pe-
lo acesso na Série B, o Sport
precisa ir além de um desem-
penho técnico e tático para al-
cançar o G4. Ter um comporta-
mento mental fortalecido, nes-
sas horas decisivas da competi-
ção, pode ser um grande dife-
rencial para o Leão em relação
aos adversários.

Após a partida contra o Bah-

ia, vista como ponto importan-
te para motivar os atletas, o co-
mandante rubro-negro comen-
tou sobre a ansiedade para as
próximas partidas do chama-
do “corredor polonês”. Dos oi-
to jogos restantes do time, me-
tade será contra adversários
que estão melhores colocados
na tabela.

“Esse controle de ansiedade,

essa questão psicológica, a gente
tem no clube a doutora Rosân-
gela que faz esse trabalho com
os atletas de controle de ansie-
dade, de estar regulando. A an-
siedade não é maléfica. Tem que
ter, se você não tiver ansieda-
de nenhuma, você não conse-
gue jogar”.

Por outro lado, o treinador
aponta também que é neces-

sário evitar que a ansiedade
ganhe uma proporção grande
e venha a interferir no rendi-
mento dos jogadores em cam-
po. “Tem que entrar com aque-
le friozinho na barriga, mas
tem que ser positivo. Então,
nosso departamento de psi-
cologia tem trabalhado sema-
nalmente com os atletas”, fi-
nalizou.

Claudinei elogia psicológico do Sport

ILHA

Eleições sofreram

atraso após pedido de

recurso do empresário

AlexandreMirinda,

que seguiu com

a candidatura vetada

pela Comissão Eleitoral

Evandro fica na

FPFaté2026
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A possibilidade de deixar
a presidência do Santa Cruz
no início do próximo ano não
é tratada pelo atual titular
do cargo, Antônio Luiz Neto.
O executivo seria obrigado a
renunciar ao posto caso ve-
nha a exercer mandato polí-
tico, como prevê o artigo 74
do estatuto do clube. Atual-
mente na primeira suplência
do PSB na Câmara do Reci-
fe, ALN poderia herdar uma
vaga se Wilton Brito ou Hé-
lio Guabiraba forem eleitos
como deputado estadual no
próximo dia 2 de outubro.

“Esse assunto não está na
nossa pauta. A gente está cui-
dando do Santa Cruz. Nosso
trabalho diário é colocar o
Santa no seu devido lugar,
não estamos desviando nos-
sa atenção para esse assun-
to”, disse o mandatário à Rá-
dio Clube.

O presidente do Conse-
lho Deliberativo, Marino
Abreu, confirmou a hipóte-
se de afastamento, mas faz
a ressalva de que é um as-
sunto para ser tratado com
calma. “No estatuto consta
sim, que é vedado o exercí-
cio de atividade política elei-
toral com o cargo de presi-
dente. Mas é ago que preci-
sa ser analisado com calma”,
pontuou, lembrando que es-
sa proibição foi incluída no
ano passado.

ALNnão
pensa em
renunciar
ao cargo

SANTA

pa “Construindo pontes para
fortalecer o futebol” indeferi-
do na última semana. O pedi-
do foi novamente negado, co-
mo explicou o relator da Co-
missão Eleitoral, Bruno Caval-
canti Batista.

“Nos argumentos do seu pedi-
do de reconsideração, ele trou-

xe a mesma situação que já ha-
via tratado quando apresentou
as contrarrazões à impugnação
da chapa dois. Então, a comissão
se reuniu e decidiu por manter
a impugnação da chapa, pelos
próprios fundamentos da deci-
são anterior que a gente tinha
realizado”, disse o relator.

“Todas as decisões nossas fo-
ram referendadas pelo Tribu-
nal de Justiça de Pernambuco,
como também pela CBF, e cin-
co membros da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB)”, desta-
cou o presidente da Comissão
Eleitoral, o procurador Agui-
naldo Fenelon.
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Rayssa domina street eGabi lidera no geral
Medalhista olímpica liderou do começo ao fim,mas a paulista GabiMazzeto ficou com amaior pontuação geral no STUNacional Recife

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

G
rande atração do STU
National Recife, Rayssa
Leal não decepcionou o

público que lotou o Skate Park
Aurora para acompanhar as
finais da edição recifense da
competição. A “Fadinha” lide-
rou o Skate Street feminino
do começo ao
fim e termi-
nou com a no-
ta 18,78. Ape-
sar do grande
desempenho,
o título nacio-
nal geral ficou
com Gabi Mazzeto. A paulista-
na terminou em primeiro lu-
gar no ranking geral da com-
petição.

Essa foi a quinta vitória de
Rayssa Leal em uma edição
do STU, competição em que já
foi campeã geral em 2019. Ga-
bi Mazzeto, que liderava o ran-
king antes da edição recifen-

se, terminou na quarta colo-
cação, mas foi o suficiente pa-
ra seguir na primeira posição e
garantir a conquista. Carla Ka-
rolina, natural de Maceió-AL,
ficou na vice-liderança no Re-
cife, enquanto Marina Gabrie-
la, de Jaguariúna-SP, acabou
em terceiro lugar.

No Paraskate, Italo Roma-
no foi o gran-
de campeão,
com Vini Sair
e Tony Alves
fechando as
três primei-
ras coloca -
ções. OG de

Souza, representante olinden-
se e lenda do skate pernam-
bucano, terminou na sexta
colocação. Já no Park mascu-
lino, o paulista Luiz Francis-
co, quarto colocado nas Olim-
píadas de Tóquio, disputadas
em 2021, foi o grande cam-
peão, seguido de Gui Khury e
André Mariano.

PAULO MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

O estádio Eládio de Barros
Carvalho é considerado primor-
dial para a reta final desta Sé-
rie B para o técnico do Náutico,
Dado Cavalcanti. Com o treina-
dor no comando foram dois jo-
gos como mandante e duas vi-
tórias. E nessas partidas o Al-
virrubro não sofreu gols, um
grande para a defesa mais va-
zada do Campeonato Brasileiro
da Série B com 44 gols sofridos.

O Timbu tem 27 pontos, es-
tá afundado na 20ª colocação
e luta para escapar do rebaixa-
mento para Série C. Nas próxi-
mas rodadas, oNáutico terá três
jogos decisivos em Pernambu-
co enfrenta o Sampaio Corrêa
(Aflitos), Sport (Ilha do Retiro)
e a Tombense (Aflitos).

Depois da derrota fora de ca-
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Técnico ressalta o apoio

da torcida alvirrubra

Técnico doNáutico

acreditano fator casa

AFLITOS

sa para o Vasco da Gama, o ti-
me recebe o Sampaio Corrêa,
na próxima sexta-feira (23).

“Vamos precisar vencer fora
de casa em algum momento,
mas precisamos garantir es-
ses pontos dentro de casa”, de-
clarou o comandante.

Na categoria feminina do
Park, Yndiara Asp, de Floria-
nópolis, ficou com a primeira
posição no Recife. Raicca Ven-
tura, de apenas 14 anos, ficou

em segundo lugar. Com a mes-
ma idade de Rayssa Leal, ela é
considerada uma das grandes
promessas para as Olimpíadas
de Paris 2024. Isa Pacheco fe-

chou o Top 3. No Street mas-
culino, João Lucas Alves teve
a melhor nota, com Eduardo
Neves em segundo e Júlio Za-
notti em terceiro.

No Park masculino, o

paulista Luiz Francisco,

quarto colocado na

Olimpíada de Tóquio, foi

o grande campeão

RÔMULO CHICO/ESP. DP

Rayssa Leal foi o nome da competição, disputada na Rua da Aurora, Centro do Recife


